



## ● ACTUALITÉS ● ÉVÉNEMENTS

- 20 mars 2023 -

Cette lettre d'information est envoyée à tous les personnels d'éducation du réseau Emmanuel Education.

### Éditorial

Depuis quelques semaines, la projection du film *Creed 3* donne lieu à des scènes de bagarre surréalistes, très violentes, amenant certains maires à interdire la projection du film dans leurs communes. On se demande pourquoi ce long-métrage suscite tant de violence, mais est-ce la bonne question ? Ne devrions-nous pas nous interroger plutôt sur ce que ces jeunes n'ont pas reçu à l'école et/ou en famille pour en arriver là ? Pourquoi certains ne rêvent que de tenter de déclencher la plus belle bagarre, comme s'il fallait relever sans esprit critique ce type de défi « tik-tok » ?

Ils savent tous pourtant que se battre, « c'est mal ». On leur a dit et répété, en classe, à la récréation, en sanctionnant souvent sans nuance les plus revêches. On leur a donné des cours de morale, d'éducation civique. On leur a martelé : « la planète va disparaître si on ne change rien », « il faut trier ses déchets », « en se protégeant, on protège les autres », « un bébé c'est pire que 5 Paris-New-York ». On leur a appris à manger 5 fruits et légumes par jour, à ramasser des bouchons en plastique, à monter des projets de solidarité, pour l'Ukraine, la Syrie, la Turquie, à vivre des temps forts. On a dit et redit, dans toutes les écoles, le drame du harcèlement et de la violence scolaire. Bien sûr, rien n'est mal en soi dans toutes ces initiatives. Bien évidemment, l'école est aussi un lieu d'apprentissage de la vie sociale. Mais la violence quotidienne, à l'école, dans les stades, au cinéma, dans la rue... montre que l'école, comme la société en général, ne remplit plus sa mission première : transmettre une culture, enseigner, donner du sens. L'école a comme oublié l'idée que cette transmission, exigeante, humanise l'enfant. Comme oublié que le travail scolaire, la concentration, le silence portent en eux-mêmes des vertus éducatives. On a cru que l'école, sous prétexte d'apprendre à vivre ensemble, pouvait se dispenser de la transmission de savoirs. La réalité nous rattrape. Beaucoup d'élèves n'ont ni l'un ni l'autre.

L'espérance est toujours là pourtant. De jeunes adultes, certes de moins en moins nombreux, s'engagent dans les métiers de l'enseignement et de l'éducation avec beaucoup d'ardeur et de foi. De plus anciens continuent leur mission. Tous avec la certitude que ces métiers ont du sens. Ils ont conscience que le chemin est escarpé et que la croix est lourde. Mais ils s'engagent, radicalement. Quelle autre urgence ? Que pourrait-il y avoir de plus important que l'éducation des jeunes générations ?

Continuons donc, chacun, personnellement et collectivement, dans nos communautés éducatives, à porter l'ambition de tenir à la fois la transmission des savoirs et de la vie sociale. Continuons à faire des écoles des lieux d'humanité, ouvrant à la transcendance. Des lieux qui confèrent toute leur place au travail, intellectuel et manuel, au silence, à l'art, au sport. C'est tout l'enjeu d'une éducation intégrale, au cœur des projets d'Emmanuel

Education !

Bonne montée vers Pâques,  
Olivier Lamoril

## Nos rendez-vous

### **Nos soirées Emmanuel Education**

Jean-Guilhem Xerri, La méditation 10 mai 2023

Elles rassemblent un public de plus en plus nombreux, ce qui est largement facilité par la visio. Leur déroulement a fait ses preuves : un temps de louange, un temps d'enseignement, un temps de partage par petits groupes en visio, le tout de 20 h 30 à 22 h 15.

Cette année, un seul intervenant, Jean-Guilhem Xerri, sur le thème de l'intériorité : comment l'entretenir dans notre propre vie et comment initier nos élèves à la vie intérieure. Le 19 Octobre 2022, Jean-Guilhem Xerri a posé le cadre anthropologique dans un enseignement dense et d'une grande clarté, qu'il est possible de retrouver sur notre site de la Communauté de l'Emmanuel.

Après les soirées du 25 janvier et du 15 mars sur la sobriété et sur le service, nous aborderons le sujet de la méditation le 10 mai.

 [Inscription ici](#)

### **Session d'été à Paray-le-Monial**

Comme chaque année, les enseignants et éducateurs sont invités à se retrouver à Paray-le-Monial pour un temps de rencontre et de ressourcement, à la session du 19 au 23 juillet 2023. A noter : le parcours spécifique pour les enseignants éducateurs aura lieu à cette session, et seulement à cette session.

 [Inscription ici](#)

### **Forum d'Emmanuel Education du 10 au 12 Novembre 2023**

[Réservez la date dès maintenant !](#)

## La chronique de l'Aqueduc

## Comment éveiller les étudiants à une pensée autonome et intelligente dans le contexte des idéologies actuelles ?

*Un professeur d'histoire en CPGE témoigne*

Cela fait 16 ans que j'enseigne l'histoire-géographie, en collège de zone d'éducation prioritaire, en lycée et actuellement en classes préparatoires économiques. Lorsque j'ai commencé ma carrière en 2006, le climat était bien différent d'aujourd'hui, la formation intellectuelle et méthodologique était alors bien moins contrainte qu'aujourd'hui par les différents mouvements à la mode qui préconisent chacun ce qui doit être dit et comment cela doit être dit voire écrit (gender, obsession climatique, repentance, wokisme, radicalisation djihadiste, néolibéralisme...). (...)

👉 [Lire la suite ici](#)

---

## Pastorale



### Pour une conversion de notre pastorale scolaire

*Quelle vision avons-nous de notre vie chrétienne dans un établissement scolaire ? Non pas de la vie des élèves, mais de notre vie à nous ! Non pas dans les autres établissements, mais dans celui où nous sommes ? (...)*

👉 [Lire la suite](#)

## Méditation de carême



Je pense à la fameuse image du suaire de Turin. Celle-là où l'on voit la face sainte en impression sur les linges de mort. J'admire les traits de l'homme, leur exceptionnelle noblesse. Les paupières sont closes, le nez est fort, les joues creuses, mais on devine la perfection et la force du visage. Les longs cheveux encadrent ce portrait qu'aucun photographe, fût-il génial, n'aurait à ce point réussi. Cette chevelure, on la croirait encore engluée de sang et des sueurs de l'agonie. Il y a sur le front comme de grosses larmes figées, comme des clous enfoncés dans la chair. Et c'est la sérénité et la paix que clame encore cette représentation. Ce que la plus parfaite machine à imprimer n'aurait pu faire, le temps, les aromates et l'admirable piété des femmes ont su le faire ; et l'eau, les émanations d'un corps privilégié, telles une encre indélébile. L'homme a été flagellé, injurié et mis à mort par crucifixion, c'est-à-dire, affirment les chirurgiens et les spécialistes, qu'il a trépassé au bout de longues heures, par tétanos et étouffement. Et cependant – le suaire le prouve – c'est un visage sans angoisse, sans haine, qui s'offre à notre regard. L'homme, on le croirait occupé à entendre ses voix intérieures, comme s'il vivait encore, comme s'il se voulait abstraire de la foule bruyante, hostile et veule, comme s'il avait vraiment besoin des trois jours de sépulture pour s'entretenir avec l'âme divine de la terre.

C'est cette Face que je contemple après tant de mes frères, et sont ces traits que j'honore. *Fils de l'homme*, avez-vous mesuré la beauté toute simple de cette expression ? Ce visage est du même limon que le nôtre. Il est notre blé et notre pain. Comment parlerions-nous de lui sans y mettre les mêmes accents que Thérèse Martin écrivant de son encre violette sur son cahier de Carmélites :

*Ta Face est ma seule Patrie  
Elle est mon royaume d'Amour.*

Extrait de Xavier Grall, *L'Inconnu me dévore*, Editions des Equateurs, Paris, 2018, p. 88-90.

---

## Autres propositions

## Nouveauté aux Bernardins : Master et certificat en anthropologie et éducation chrétiennes

 [Voir le tract](#)

### Session 2023 par la communauté des éducateurs chrétiens

Au Domaine de Chadenac 43000 Ceyssac (près du Puy-en-Velay)

Du dimanche 23 juillet 2023 au vendredi 28 juillet 2023

Avec Pascal Rouffignac (diacre et enseignant de l'enseignement public)

Sr Bénédicte-Marie (enseignante de l'enseignement public)

Xavier Dufour (enseignant de l'enseignement catholique)

Voir le [tract ici](#).

 [Inscriptions ici](#)

---

Ecoutez de nombreux enseignements et suivez les directs sur



---

Un ami vous a transféré ce mail et vous voulez recevoir notre newsletter trimestrielle ?

Je m'abonne



---

*Emmanuel Education*

91 boulevard Auguste Blanqui · PARIS 75013 · France

[Se désinscrire](#) et ne plus recevoir la newsletter Emmanuel Education - [Version en ligne](#)